
Hutbe, 08.09.17 
Nefis Ölmez, Terbiye ve Tezkiye Edilir 

يهَافاَلَْهَمَهَافجُُورَهَاوَتقَْوٰيهَا قَدْافَْلحََمَنْزَكّٰيهَاوَقَدْخَابمََنْدسَّٰيهَا  وَنفَْسٍوَمَاسَوّٰ

ِ  عَنْشَدَّادِبْنأِوَْسٍعنَاِلنَّبِيِّ  رَسُولُ /َّ
ِ :قاَلَ صلى الله عليه وسلم  الْكَيِّسُمَنْداَننَفَْسَهُوَعَمِلَلِمَابعَْداَلْمَوْتِوَالْعاَجِزُمَنْأتَبْعَنَفَْسَهُهَوَاهَاوَتمََنَّىعَلَىا2َّ

Muhterem Müslümanlar! 

İnsanı diğer mahlukattan ayıran en önemli 
özellik akıl yetisine sahip olmasıdır. Ayrıca 
insan, kendisindeki kötü huylarla mücadele 
edebilme ve böylece nefsini temizleyebilme 
melekesine de sahip bir varlıktır. Nefis ile ilgili 
yanlış tanımlamalarımızdan birisi de nefsin 
öldürülmesi tanımlamasıdır. Hâlbuki nefis 
öldürülmez, aksine terbiye ve tezkiye edilir. 

Değerli Müminler! 

Bu manada Şems suresinin şu ayetleri nefsi 
nasıl anlamamız ve ona nasıl muamele 
etmemiz gerektiğini bizlere bildirmektedir. 
Ayetlerde şöyle buyurulur:“Nefse ve onu 
düzgün bir biçimde şekillendirip ona kötülük 
duygusunu ve takvasını (kötülükten 
sakınma yeteneğini) ilham edene andolsun 
ki, nefsini arındıran kurtuluşa ermiştir. Onu 
kötülüklere gömüp kirleten kimse de ziyana 
uğramıştır.”1 

Bu ayet nefsin öldürülemeyeceğine ama tezkiye 
ile yola gelebileceğini, dolayısıyla bir müminin, 
bir Müslüman’ın o nefsi tezkiye etmekle 
kurtuluş yolunu bulacağını göstermektedir. Bu 
bir mücadeledir ki, adına nefis mücadelesi 
demekteyiz. Nefis mücadelesi ile ilgili olarak 
Peygamber Efendimiz’den şöyle bir hadis 
rivayet edilmiştir:“Akıllı kişi nefsine hâkim 
olup onu hesaba çekerek ölüm ötesi için 
çalışandır. Âciz (ahmak) kalacak kimse de 
nefsini hevasınatabi kıldığı hâlde Allah’tan 
(hayır) umandır.”2

 

Bu hadis nefis mücadelesinin aklı Allah yolunda 
kullanma ve böylece nefse hâkim olma olarak 
değerlendirmiş, nefsinin kötü arzularına uyduğu 
hâlde, hâlâ Allah’tan hayır bekleyenleri âciz 
kimseler, ahmak kimseler olarak 
değerlendirmiştir. 

Aziz Kardeşlerim! 

Nefsin tezkiye edilmesi, onun isteklerine karşı 
çıkmakla olur. Ve nefis mutlaka Allah’ın razı 
olmadığı bir şeyi emreder! Öyle ise nefsi 
dizginlemenin yolu onunmünker isteklerinin 
tersini yapmaktır. 

                                                           
1Şems suresi, 91:7-10 
2Tirmizî, Kıyamet, 48; H. No: 2647 

Nefis haset ettirirse, haset etmemek gerekir. 
İbadetlerde ihmalkârlığı hoş gösterirse aksine, 
ibadetlere daha çok itina göstermek gerekir. 
Haramları bize çekici gösterdiğinde 
haramlardan kaçmak gerekir. Kazandığımız 
rızıklarımızda hakkı olanların hakkını vermeyi 
bize yük gösterirse, mutlaka bir hayır hasenat 
ve infakta bulunmak gerekir. 

Başkalarına hoş davranmayı zayıflık olarak 
gösterdiğinde, kızgın olduğunuz kimse ile dahi 
hemen barışmak gerekir. Herhangi bir konuda 
insanlara zorluk çıkarmayı emrederek, güç ve 
kuvvet gösterisinde bulunmak isterse, hemen 
insanların işlerini kolaylaştırıcı, onlara çare 
olucu bir iş yapmak gerekir. 

Karşılaştığımız zorluklar karşısında Allah’a 
isyanı telkin ediyorsa, hemen Rabbimiz’e 
şükrümüzü eda ederek, sabra sarılmak gerekir.  

Değerli Kardeşlerim! 

Bunlar nefsimiz ile nasıl mücadele 
edebileceğimize dair sadece birkaç örnektir. 
Asıl söylemek istediğimiz, nefsin terbiye ve 
tezkiye edileceğinin bilincinde olmamız 
gerektiğidir. Bunun için de insanın bizzat 
kendisinin bu terbiye ve tezkiye işini ele alması 
gerekmektedir. 

“Ne yapayım? Nefsim istedi, canım çekti, bir 
şey olmaz.” demek çok yanlıştır. Bu gibi 
mazeretler nefse daha da kuvvet verir! Nefsin 
ana besin kaynağı,tam da bu davranıştır.  

Muhterem Cemaat! 

Nefsin tezkiyesi manasında sözün en kısası 
şudur: Nefsin hoş gösterdiği şeylere 
muhabbetten, Allah’a ve insanlara muhabbete; 
kötülüklere yaklaşmaktan, iyiliklere yaklaşmaya 
hicret etmek gerekmektedir.  

 

 

  



Sermon du Vendredi, 08.09.17 
On ne tue pas le nafs, on l’éduque et on le 
purifie 

يهَافاَلَْهَمَهَافجُُورَهَاوَتقَْوٰيهَا   قَدْافَْلحََمَنْزَكّٰيهَاوَقَدْخَابمََنْدسَّٰيهَاوَنفَْسٍوَمَاسَوّٰ

ِ  عَنْشَدَّادِبْنأِوَْسٍعنَاِلنَّبِيِّ  رَسُولُ /َّ
ِ :قاَلَ صلى الله عليه وسلم  الْكَيِّسُمَنْداَننَفَْسَهُوَعَمِلَلِمَابعَْداَلْمَوْتِوَالْعاَجِزُمَنْأتَبْعَنَفَْسَهُهَوَاهَاوَتمََنَّىعَلَىا2َّ

Chers musulmans ! 

La chose la plus importante qui différencie l’humain 
des autres êtres vivants est la raison. De plus, l’être 
humain dispose de la capacité de lutter contre ses 
mauvais caractères afin de purifier son nafs, c’est-à-
dire l’ego. Une erreur fréquente au sujet du nafs est 
d’essayer de le faire disparaître et de lutter pour qu’il 
n’existe plus. Notre but ne doit pas être de chercher à 
se débarrasser de notre nafs. Le vrai objectif doit être 
d’éduquer et de purifier son nafs. 

Chers croyants ! 

Les versets de la sourate ach-Chams, Le Soleil, nous 
éclairent pour mieux comprendre ce qu’est le nafs et 
la manière avec laquelle il faut agir avec son propre 
ego. Voici ce qui est dit dans ces versets : « Par l’âme 
et Celui qui l’a façonnée harmonieusement et lui a 
inspiré son immoralité de même que sa piété ! En 
vérité, l’homme qui purifie son âme sera sauvé et 
celui qui la corrompt sera réprouvé. »3 

Ces versets nous montrent que l’on ne doit pas 
chercher à tuer le nafs, mais plutôt le purifier en 
l’éduquant. C’est en suivant ce chemin, que le croyant 
pourra accéder à la réussite et au bonheur. Ce travail 
consiste en une lutte contre le nafs, c’est-à-dire une 
lutte contre soi-même, contre notre propre âme. Notre 
Prophète -saw- dit la chose suivante dans un hadith 
en parlant de la lutte contre le nafs : « La personne 
intelligente est celle qui contrôle son âme et lui 
demande des comptes tout en œuvrant pour la vie 
après la mort. Quant à l’idiot, il s’agit de celui qui 
laisse son âme suivre ses désirs tout en espérant 
la grâce d’Allah. »4 

Ce hadith nous apprend donc que la lutte pour 
contrôler son nafs et ses passions doit se faire avec la 
raison. Notre Prophète qualifie également de bêtise et 
de faiblesse le fait d’attendre une bonne récompense 
de la part d’Allah tout en suivant les mauvaises 
passions de l’égo.  

Mes chers frères ! 

L’éducation du nafs passe par le contrôle des désirs et 
des passions. Il faut savoir que l’une des 
caractéristiques du nafs est qu’il incite constamment 
au mal et conduit vers ce qui est interdit. C’est pour 
cela que l’on parle d’épreuve. Nous devons donc faire 
l’inverse de ce que souhaite notre nafs afin de le 
contrôler et de le purifier.  

Si notre nafs nous incite à être envieux, il faut lutter 
pour faire l’inverse, s’il nous pousse à la négligence 
dans la pratique de nos actes d’adoration, il faut alors 

                                                           
3Sourate ach-Chamsi, 91:7-10 
4Tirmidhî,Qiyâmet, 48; H. No: 2647 

faire le contraire et accomplir nos adorations avec une 
plus grande attention. S’il nous attire vers ce qui est 
interdit, il faut alors fuir cela. Il peut aussi arriver que 
notre nafs nous fasse ressentir comme un fardeau 
certaines dépenses telles que la zakât ou les 
dépenses pour subvenir aux besoins de notre famille. 
N’oublions pas que ces dépenses sont un droit 
élémentaire pour ceux qui en bénéficient. Ainsi donc si 
notre nafs nous pousse à les négliger nous devons 
répliquer en redoublant de bonnes actions et de 
sadaqa pour lutter contre ces mauvais penchants du 
nafs. 

Si notre nafs nous fait ressentir comme une faiblesse 
le fait de bien se comporter avec les gens, il faut 
immédiatement mettre fin à toutes querelle, même si 
nous sommes encore furieux contre certains. Si notre 
nafs nous incite à rendre difficile la tâche d’une 
personne dans le seul but, par exemple, de faire une 
démonstration de force, il faut alors tout de suite faire 
l’inverse et chercher à faciliter les tâches des gens et 
agir de manière à leurs trouver une solution pour 
résoudre leurs problèmes. 

Et si notre nafs viens jusqu’à nous pousser à la révolte 
contre Allah en raison d’un mal qui nous arrive, il faut 
alors immédiatement réaffirmer sa reconnaissance 
envers Dieu en le remerciant pour tout ce qu’Il nous a 
donné et s’armer de patience pour surmonter 
l’épreuve qui nous touche.  

Mes chers frères ! 

Tous ce que nous venons de citer ne sont que des 
exemples de comportements à adopter pour lutter 
contre notre nafs. Ce qui est fondamental dans tout 
cela, c’est de connaître son nafs et d’être conscient 
qu’il faut l’éduquer et le purifier. Chacun est 
responsable de soi, et chacun a personnellement le 
devoir d’éduquer son propre nafs. 

C’est une grosse erreur de chercher des excuses en 
disant « Qu’est-ce que je peux y faire. C’est mon nafs 
qui l’a voulu, j’en ai eu envie. Ça ne fait rien. » 

Ce genre de prétexte va, au contraire, encore plus 
renforcer notre nafs et l’inciter à s’orienter vers le mal. 
C’est exactement de ce genre de paroles que se 
nourrit le nafs.  

Chers fidèles ! 

Pour finir, nous pouvons dire que c’est en cherchant 
l’amour d’Allah et en aimant les êtres humains que 
nous pourrons fuir les mauvaises choses que le nafs 
embelli à nos yeux, et c’est en cherchant refuge dans 
le bien que nous pourrons fuir le mal. 

Qu’Allah nous aide à purifier notre nafs et qu’Il nous 
préserve de tomber dans de mauvais chemin.  

 

 

 


